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Со вступительным словом к 
участникам пресс-конферен-
ции обратился лидер КПРФ 
Г.А. ЗЮГАНОВ.

«Компартия Российской Фе-
дерации и левопатриотические 
силы всегда с большой ответ-
ственностью относились к вы-
борным кампаниям, – подчер-
кнул Геннадий Андреевич. – 
Нынешняя кампания имела две 
особенности. С одной стороны, 
против Русского мира и России 
ведется натовцами и американ-
цами война на уничтожение. И 
это требует от нас максималь-
ной мобилизации сил, сплоче-
ния общества, а также очень 
умных и грамотных техноло-
гических решений. А с другой 
стороны, эта кампания предва-
ряет большую президентскую 
кампанию».

Далее лидер КПРФ напом-
нил слова президента Путина, 
сказанные два года назад на 
Валдайском международном 
форуме перед иностранны-
ми журналистами, что капита-
лизм зашел в тупик. При этом, 
подчеркнул Г.А. Зюганов, рос-
сийский криминально-олигар-
хический капитализм не про-
сто зашел в тупик, а оказался 
полностью несостоятельным. 
Он уничтожил 80 тысяч произ-
водств, по сути дела, отбросив 
страну с передовых позиций на 
задворки истории.

Затем лидер коммунистов 
рассказал о программе КПРФ, 
которая была принята на III 
Орловском международном 
экономическом форуме. Также 
была предложена избирателям 
программа «Образ будущего». 
Эти документы были опубли-
кованы почти 100-миллионным 
тиражом и активно продвига-
лись информационно-пропа-
гандистскими службами пар-
тии.

Далее Г.А. Зюганов подчер-
кнул, что коммунисты предло-
жили бюджет развития, кото-
рый базируется на успешном 
опыте народных предприятий 
и целого ряда отраслей, напри-

мер, сельхозмашиностроения, 
где прирост за последнее время 
составил 28%.

Лидер КПРФ остановился и 
на опыте Орловской области, 
где губернатор-коммунист А.Е. 
Клычков вновь должен пока-
зать прекрасный результат на 
выборах. Ведь он сумел пере-
строить работу так, что его под-
держали практически все вли-
ятельные политические силы 
и деловые люди. Геннадий Ан-
дреевич также напомнил, что 
Орловская область – это един-
ственный регион, который вто-
рой год подряд показывает луч-
ший результат по сбору зерна. 
В прошлом году там было со-
брано по пять тонн зерна на че-
ловека, а в этом году, похоже, 
будет достигнут показатель в 
шесть тонн. И это лучший ре-
зультат в истории сельского хо-
зяйства страны.

Также Г.А. Зюганов обратил 
внимание на то, что на выборах 
в Хакасии побеждает действу-
ющий глава региона коммунист 
В.О. Коновалов. И это, несмо-
тря на травлю, развернутую 
со стороны «Единой России». 
Против действующего гла-
вы республики на теле экраны 
было выпущено восемь тысяч 
грязных сюжетов. Пришлось 
даже официально обращаться 
по этому поводу к президенту 
и членам Совета Безопасности. 
Однако избиратели сегодня до-
казали, что доверяют Конова-
лову, который, согласно пред-
варительным итогам, набирает 
60% голосов.

Далее Геннадий Андреевич 
отметил, что тот опыт, который 
накопили народно-патриотиче-
ские силы и народные предпри-
ятия, дает возможность стране 
соединить современное пред-
принимательство с идеалами 
справедливости.

«Справедливость сегод-
ня выходит на первый план, 
и те, кто достойно и честно 
вел избирательную кампа-
нию, получают на выборах 
хороший результат», – под-

черкнул Председатель ЦК 
КПРФ.

Затем лидер коммунистов 
отметил работу молодых ру-
ководителей Компартии, ко-
торые в ходе выборов проя-
вили себя ярко и талантливо. 
Это, прежде всего, первый за-
меститель Председателя ЦК 
КПРФ Ю.В. Афонин, замести-
тель Председателя ЦК КПРФ 
Д.Г. Новиков, а также губер-
натор Ульяновской области  
А.Ю. Русских.

При этом лидер КПРФ вы-
разил возмущение тем, что 
в Алтайском крае с выборов 
сняли талантливого руково-
дителя краевой парторганиза-
ции, депутата Государственной 
Думы М.Н. Прусакову. Види-
мо, «Единая Россия» уж слиш-
ком испугалась конкуренции с 
ее стороны.

Среди других талантли-
вых представителей молодой 
плеяды КПРФ были названы  
Р.Б. Яковлев (Новосибирская 
область), М.В. Райн (Ненецкий 
автономный округ), А.Н. Ива-
чев (Свердловская область), 
Е.В. Грунтовая (Кемеровская 
область). «Таких у нас сегод-
ня все больше и больше. И это 
меня радует», – подчеркнул ли-
дер коммунистов.

Кроме того, он поблагодарил 
за хорошую работу заместителя 
Председателя ЦК КПРФ Л.И. 
Калашникова, члена Президи-
ума, секретаря ЦК КПРФ С.П. 
Обухова, секретаря ЦК КПРФ 
А.А. Ющенко.

Однако, по мнению Г.А. Зю-
ганова, в стране нужен капи-
тальный ремонт избирательной 
системы, особенно в условиях 
СВО. Лидер коммунистов поо-
бещал также обобщить все ма-
териалы о нарушениях в ходе 
прошедшей выборной кампа-
нии. Кроме того, он напомнил, 
что «Единая Россия» внесла 
в законодательство о выбо-
рах уже 17 изменений в свою 
пользу.

«Чтобы выполнить задачи, 
поставленные в Послании пре-
зидента, стране нужен новый 
курс», – подчеркнул Геннадий 
Андреевич. При этом он при-
звал опираться на опыт вели-
кой советской державы.

«Мы за конструктивную, со-
зидательную работу. Мы на 
этих выборах представили ре-
альную программу, свой уни-
кальный опыт и новый курс, ко-

торый будем продвигать в Го-
сударственной Думе», – сказал 
в завершение лидер коммуни-
стов.

«Выборы третий год в Рос-
сии проводятся в неординар-
ном социально-политическом 
контексте, – отметил первый 
зампредседателя ЦК КПРФ  
И.И. МЕЛЬНИКОВ. – Если 
сравнивать с аналогичными вы-
борами, которые проводились 
четыре года назад, нынешние 
проводятся в принципиально 
иных, радикальных условиях».

«Мы в целом удовлетворе-
ны цифрами, которые прихо-
дят сейчас с востока страны. 
КПРФ уверенно удерживает 
позиции второй политической 
силы», – рассказал И.И. Мель-
ников.

«Четыре года назад на выбо-
рах депутатов региональных за-
конодательных собраний мы не 
везде заняли второе место. В 
трех регионах мы были третьи-
ми: в Архангельской, Кемеров-
ской областях и в Забайкаль-
ском крае. В этом году коли-
чество таких регионов, судя по 
предварительным результатам, 
сократится. В Забайкальском 
крае мы, предположительно, 
останемся на третьем месте, а 
вот по Архангельской и Кеме-
ровской областям окончатель-
ных результатов пока еще нет», 
– отметил Иван Иванович.

«Про новые территории Рос-
сии. Политически важно, что 
выборы на этих территориях 
состоялись. Мы понимаем осо-
бенности проведения выборов 
на этих территориях. Их итоги 
надо оценивать с учетом этих 
факторов», – подчеркнул пер-
вый зампред ЦК КПРФ.

«Мы консолидировались в 
условиях беспрецедентного 
внешнего нажима, но на выбо-
рах должна быть честная кон-
куренция, – считает Иван Ива-
нович. – Мы ранее вносили 
конструктивные предложения 
по изменению выборного зако-
нодательства. Недавно фрак-
ция КПРФ в Госдуме подгото-
вила и внесла новый Избира-
тельный кодекс. Этот проект 
устраняет нынешние перегибы 
и перекосы избирательной си-
стемы, его готовили крупные 
специалисты».

«По итогам прошедших вы-
боров наша партия демон-
стрирует большую устойчи-
вость. Мы твердо удержива-

ем позицию второй полити-
ческой силы», – сделал вывод  
И.И. Мельников.

«Наша партия шла на эти вы-
боры с программой Победы, с 
программой двадцати неотлож-
ных мер по преображению Рос-
сии. Эту программу поддержа-
ли избиратели. По всей стра-
не наша партия выдвинула бо-
лее 10 тысяч кандидатов. Они 
предложили программы разви-
тия регионов и муниципалите-
тов, деревень и сел», – расска-
зал первый зампредседателя 
ЦК КПРФ Ю.В. АФОНИН.  

«Мы получили наказы изби-
рателей, которые обязательно 
выполним», – твердо пообещал 
он.

«Среди наших кандидатов 
много ярких и талантливых лю-
дей, в том числе более 50 чело-
век – участники СВО. На но-
вых территориях около 150 на-
ших кандидатов, начиная с 2014 
года, защищали Донбасс от фа-
шистов. Многие из них станут 
депутатами и вместе с нами 
начнут реализовывать програм-
му КПРФ», – рассказал Юрий 
Вячеславович.

«Андрей Клычков и Вален-
тин Коновалов повторно ста-
ли губернаторами. Наши това-
рищи выполнили свои обеща-
ния, поэтому получили боль-
шую поддержку избирателей», 
– отметил первый зампред ЦК 
КПРФ.  

«В Москве на выборах мэра 
мы продемонстрировали яр-
кую кампанию. Леонид Зюга-
нов и партийная организация 
очень слаженно отработали. 
Мы предложили образ будуще-
го. Да, в Москве есть крупные 
достижения последних лет. Но 
на встречах с нашим кандида-
том москвичи говорили и о сво-
их проблемах. Леонид Зюга-
нов провел более двухсот таких 
встреч. Многое надо изменить 
в градостроительной политике 
и в вопросах экологии. По пер-
вым данным системы ДЭГ, Ле-
онид Зюганов получил вторую 
позицию», – рассказал первый 
зампред ЦК КПРФ

«Наша фракция во гла-
ве с Г.А. Зюгановым отчита-
лась о своей работе перед жи-
телями страны, – продолжил  
Ю.В. Афонин. – КПРФ – это 
широкий фронт левопатрио-
тических сил. Мы благодарны 

Вечером 10 сентября в Центральном штабе КПРФ по выбо-
рам прошла пресс-конференция руководства Компартии, 
посвященная итогам Единого дня голосования. В ней при-
няли участие Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов, первый 
заместитель Председателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин, заме-
стители Председателя ЦК КПРФ В.И. Кашин, Д.Г. Новиков, 
Л.И. Калашников, член Президиума, секретарь ЦК КПРФ 
С.П. Обухов, секретарь ЦК КПРФ А.А. Ющенко.

(Начало. Продолжение  на 2-й стр.)

ОРЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
Губернатор области Анд
рей Клычков повторно из
бран главой региона с ре
зультатом 82,09 процен
та принявших участие в 
голосовании.

РЕСПУБЛИКА ХАКАСИЯ
Глава республики Вален
тин Коновалов переиз
бран на новый срок, по
лучив поддержку 63,14 
процента голосов изби
рателей.
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НУЖЕН КАПРЕМОНТ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ СИСТЕМЫ

 8–10 сентября 2023 года 
в России прошел очередной 
Единый день голосования. 
Предварительные резуль-
таты региональных выборов 
прокомментировал первый 
заместитель Председате-
ля ЦК КПРФ Иван Мельни-
ков:  «Уже третий год выборы 
проходят в неординарном 
социальном и политическом 
контексте. И особенности 
этого контекста нарастают. 
Они сказываются и на ходе 
кампаний, и на мотивации 
граждан, и на повестке. 

Прошлый Единый день го-
лосования в тех регионах, 
где сейчас состоялись вы-
боры, проходил в 2018 году. 
Это было время, когда была 
затеяна резонансная пенси-
онная реформа, когда были 
иные двигатели внутрипо-
литической борьбы и еще 
другие избирательные пра-
вила: без доминирования 
цифровых технологий, без 
трехдневки, без ощутимого 
отхода от пропорциональной 
системы выборов в сторону 
смешанной и креном в одно-
мандатные округа. 

Поэтому нынешние резуль-
таты, как успешные, так и не 
очень успешные, нужно не 
только сравнивать с преж-
ними, но и рассматривать их 
в привязке к сегодняшнему 
дню. 

И в этом плане мы можем 
быть удовлетворены тем, что 
в тяжелейших условиях со-
храняем статус второй поли-
тической силы страны, оста-
емся наиболее устойчивыми 
ко всем нововведениям и тех-
нологиям, которые во многом 
используются для того, что-
бы сдерживать укрепление и 
развитие наших позиций. 

Мы приняли участие в 19 из 
21 кампании по выборам гу-
бернаторов, и у нас 2 побе-
ды и 14 вторых мест. С учетом 
особой сложности таких вы-
боров эти 16 кампаний мож-
но признать успешными. Там, 
где у нас вторые места, про-
цент объективно не такой вы-
сокий, как хотелось бы. Одна-
ко среди всех других парла-
ментских партий, у которых 
бывают только «вспышки» 
удачных результатов, КПРФ 
по-прежнему остается един-
ственной, кто по всей стра-
не может конкурентно вести 
персональные кампании та-
кого уровня государственной 
ответственности. Это мы по-
казали и сейчас. 

Отдельно нужно сказать 
о главном: о победах наших 
кандидатов в Орловской об-
ласти и Республике Хакасия. 
Эти кампании объединяет 
то, что обе они были «пере-
выборными», что оба наших 
кандидата имели аргумен-
ты, чтобы мощно отчитаться 
о своей работе перед изби-
рателями, и оба личным при-
мером показывали, какими 
должны быть честные выбо-
ры. Достаточно сказать, что, 
будучи действующими глава-
ми регионов, они наравне со 
всеми принимали участие в 
дебатах. 

Отличает кампании то, что 
Андрей Клычков в Орловской 

области был одновремен-
но и кандидатом от КПРФ, и 
кандидатом, публично под-
держанным президентом. И 
неудивительно, что получил 
очень высокий результат – 
82%. А Валентин Коновалов 
в Хакасии боролся вопре-
ки высокому информацион-
ному и административно-
му противодействию партии 
власти, но даже в таких усло-
виях набрал более 63%. 

Особо стоит сказать о вы-
борах в Алтайском крае, где 
к выборам, по сути, не была 
допущена наш кандидат Ма-
рия Прусакова. Многие схо-
дятся во мнении, что это се-
рьезно сказалось на явке 
избирателей, и таким обра-
зом был предотвращен как 
минимум второй тур. И это 
тоже нужно держать в уме с 
политической точки зрения.   

Если смотреть на выбо-
ры в региональные законо-
дательные собрания, то они 
прошли в 16 «старых» регио-
нах и 4 новых. 

Помимо «Единой России», 
только КПРФ будет во всех 
20 региональных парламен-
тах. У нашей партии 1 убе-
дительная победа в Хакасии 
и 11 вторых мест, среди ко-
торых стоит выделить яркий 
результат в Ненецком авто-
номном округе, где у нас поч-
ти 25%, а также Республи-
ку Калмыкия, где наши то-
варищи нарастили процент 
по сравнению и с выборами 
2018 года, и с выборами в 
Государственную Думу 2021 
года. Кроме того, среди вто-
рых мест у нас и два знако-
вых: в Донецкой Народной 
Республике и Херсонской 
области. Хорошо понятно, 
что выборные процедуры на 
новых территориях имели 
совершенно особую специ-
фику, которую нельзя срав-
нивать с другими региона-
ми. Но сегодня было полити-
чески важно, чтобы выборы 
там состоялись в принципе, 
и то, что в 2 из 4 новых субъ-
ектов наша партия выступи-
ла максимально успешно – 
стратегически важный ре-
зультат.  

Наш штаб ничего не рету-
ширует, мы видим, что из-за 
снижения роли партийных 
списков и укрепления адми-
нистративного ресурса в од-
номандатных округах в це-
лом у нас снизилось общее 
число мандатов по сравне-
нию с циклом 2018 года. Ви-
дим, что в Якутии и Ульянов-
ской области, в Бурятии и 
Иркутской области, где пар-
тия власти проваливалась в 
конкуренции с КПРФ, были 
предприняты контрмеры, 
некоторые из которых пока 
что сработали.   

Однако в целом, инте-
грально и качественно, на 
выборах в региональные за-
конодательные собрания мы 
также показали наилучшую 
устойчивость. Так, по всем 
20 регионам КПРФ завоева-
ла 79 мандатов (72 по спи-
скам и 7 по округам), ЛДПР – 
52 мандата, «Справедливая 
Россия» – 25 мандатов, «Но-
вые люди» – 22 мандата. То 

есть у нас больше мандатов, 
чем у ЛДПР и «Справедли-
вой России» вместе взятых. 

При этом стоит отметить 
и новые крупные тенденции 
этого цикла. «Справедливая 
Россия» не выдержала дав-
ления новых условий и уже 
близка к тому, чтобы утра-
тить статус общефедераль-
ной силы. У них ни одного (!) 
второго места, всего 2 тре-
тьих места, а в 7 региональ-
ных парламентов они вооб-
ще не прошли. По статусу 
приблизились к «Новым лю-
дям», которые пока остают-
ся партией локальных успе-
хов. Благодаря личному ав-
торитету и образу Сарданы 
Авксентьевой они объясни-
мо на втором месте в Яку-
тии, на третьем в Бурятии и 
Калмыкии. 

Более неприятная тенден-
ция – рост числа вторых мест 
ЛДПР и тех регионов, где 
они стали дышать в спину. 
Этой партии предрекали не-
бытие после ухода из жизни 
Владимира Жириновского. 
Однако политическая конъ-
юнктура вытолкнула нынеш-
нюю ЛДПР фактически на 
то место, которое мы рань-
ше называли «второй но-
гой» партии власти приме-
нительно к «Справедливой 
России». Новые большие ре-
сурсы и союзнические отно-
шения с «Единой Россией» 
практически по всем вопро-
сам сказались и на результа-
тах. Насколько этот эффект 
долгосрочный или времен-
ный, сегодня сказать слож-
но. Но нужно будет анализи-
ровать конкретные регионы, 
ситуации, расклады и делать 
поправки на это в работе.

Анализируя результаты, 
мы также должны понимать, 
что два последних года мы 
работаем при отсутствии 
электоральной мобилиза-
ции, фокус внимания к вы-
борным кампаниям снижен. 
Это понятно, объяснимо. 
Поэтому помимо глубокого 
анализа и практических вы-
водов из прошедшей кампа-
нии, которые нам еще пред-
стоят, важно в целом проду-
мать и донести до общества 
мотивацию активного уча-
стия в выборах, а также ак-
тивизировать дискуссию во-
круг системы выборов в це-
лом. Для этого у нас на ру-
ках авторитетный документ: 
внесенный в Государствен-
ную Думу Избирательный 
кодекс. 

Наша партия выступает за 
консолидацию и солидар-
ность в условиях беспреце-
дентного внешнего нажи-
ма и исторических вызовов, 
стоящих перед страной. Мы 
это подтверждаем действи-
ями. Но мы не считаем, что 
выборы – оптимальное ме-
сто для консолидации. Это 
место для честной, кон-
структивной, принципиаль-
ной конкуренции, и ее меха-
низмы должны быть одина-
ково прозрачными для всех 
участников выборов. 

Иван МЕЛЬНИКОВ, первый зампредседателя Госдумы, 
 первый зампредседателя ЦК КПРФ

Сохраняем устойчивость  
и статус второй силы страны

В Центральном штабе КПРФ по выборам подводят итоги голосования
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Солярки нет! Будет голод!

Поколение советских людей хоро-
шо помнит, что цена бензина была 
4 копейки, а дизельного топлива –  
2 копейки за литр. Дизельное топливо, 
или солярка – это самая низкая фрак-
ция нефтяного дистиллята – хранилась 
у владельцев в цистернах в чистом 
поле без замков и охраны. Никто и не 
соблазнялся на кражу этого почти бес-
платного продукта. Солярка использо-
валась только тракторами и комбайна-
ми, именно теми машинами, которые 
работали целый день и расходовали 
много горючего. Вот и было оно деше-
вым и почти не влияло на цену сель-
хозпродукции.

А как сегодня? А сегодня солярка 
стоит 90 рублей за литр, а самый до-
рогой 95-й бензин – 50 рублей за тот 
же литр.

– Да что же это делается? Что тво-
рится? – причитают расстроенные 
работники сельского хозяйства. При 
таких ценах и урожай не соберем, и 
озимые не посеем!

Ну и что? Сегодня урожай Россия 
собирает на другой ниве. Вспомните, 
в прошлом году урожай был не только 
на зерновые, гораздо больше собра-
ли на золотой ниве расколосивших-
ся миллиардеров. Комбайны журна-
ла Forbs набрали сверх плана 22 рос-
сийских долларовых миллиардера, в 
закрома которых ссыпалось 12 трил-
лионов рублей. Это вам не солярка! 

Нефти продали 535 миллионов 
тонн, на 2% больше, чем в 2021 году, 
экспорт вырос на 7%. В 2023 году 
планируют добыть 515 млн тонн с 
учетом решений о ее сокращении в 
рамках ОПЕК, заявил журналистам 
вице-премьер РФ Александр Новак. 
При этом потребление нефтепродук-
тов внутри страны осталось на уров-

не прошлых лет, и никаких проблем 
нет.

Тогда почему взлетела цена на ди-
зельное топливо? Его что, не хватает?

Не хватает совести и не хвата-
ет палки, которой бьют по рукам ха-
пуг-спекулянтов, которые разлажи-
вают нашу экономику. Вот они – ино-
агенты, которые вредят стране, взять 
бы их за одно место! Но не торопи-
тесь, они находятся под охраной пра-
вительства. Это в СССР их называли 
спекулянтами, а сегодня они трей-
деры. Это они скупают на бирже ди-
зельное топливо по внутренним це-
нам и продают за рубежом по миро-
вым. Это они создали ажиотажный 
спрос и нагнали астрономическую 
цену на самый дешевый продукт.

Хуже того, дизельного топлива нет 
даже по цене 90 рублей за литр. Спе-
кулянты раскупили и вывезли все, а 
своим кормильцам не оставили ни-
чего. НПЗ не успевают вырабатывать 
солярку, и по «святым» законам рын-
ка обеспечивают, прежде всего, спе-
кулянтов, а потом, может быть, зи-
мой, дадут дизтопливо для уборки 
урожая и сева озимых. 

По каким экономическим законам 
живет Россия, где очевидное и не-
вероятное исключают друг друга? 
Зачем создали Министерство циф-
рового развития, невразумитель-
но бормочут о цифровизации, IT-
технологиях, цифровом рубле, если 
нет элементарного понимания, что 
в селе один летний день год кор-
мит? Это было понятно даже безгра-
мотным крестьянам шестнадцатого 
века, но неведомо российскому пра-
вительству.

Не день, уже целый месяц, никаких 
мер никто не принимает. Минсельхоз 

предупредил о срыве полевых работ 
из-за нехватки топлива и потребовал 
500 тысяч тонн солярки.

Можно это сделать? Можно! Доста-
точно запретить экспорт дизельного 
топлива или посадить в тюрягу черных 
трейдеров. Но ни того, ни другого пра-
вительство не делает. Тогда кому же слу-
жит это правительство?

Хлеб еще не убран! Сейчас идет убор-
ка корнеплодов и капусты. Если не запа-
сем на зиму борщевой набор, то весной 
цена на него взлетит выше, чем на со-
лярку.

За это форменное безобразие в со-
ветское время… Хотя стоп! Такого бе-
зобразия в советское время в принци-
пе быть не могло, и уж чего-чего, а бор-
щевого набора всегда хватало с лихвой, 
и стоил он копейки, так же, как и соляр-
ка. Тогда не было электронного прави-
тельства и повальной цифровизации, 
но было умное правительство, которое 
курс доллара держало на уровне 75 ко-
пеек, цены не росли, слово «инфляция» 
никому не было известно, а трейдеры 
сидели в местах не столь отдаленных.

Если не вернемся к этим советским 
ценностям, удачи российскому народу 
не видать. Спекулятивная экономика не 
приносила успехов ни одному государ-
ству. Мы живем на земле, чтобы созда-
вать материальные блага, а не делать 
из денег деньги. Деньгами сыт не бу-
дешь! Но нынешнее руководство стра-
ны, 30 лет исповедующее спекулятив-
ные принципы, этого никогда не пони-
мало и никогда не поймет!

Н.В. АРЕФЬЕВ,
 первый заместитель председателя 

Комитета ГД по экономической  
полтике, секретарь ЦК КПРФ

женскому движению «Наде-
жда России» во главе с Оста-
ниной. Мы благодарны дви-
жению «В поддержку Армии и 
оборонной промышленности» 
во главе с Соболевым. Комсо-
мол во главе с Исаковым про-
вел большую работу. Органи-
зация «Дети войны» во главе 
с Арефьевым внесла большой 
вклад. Сергей Удальцов и Ни-
колай Платошкин со своими 
командами также активно от-
работали».

«Мы подготовили серьезный 
кадровый и организационный 
фундамент, с которым пой-
дем на будущие выборы. И мы 
уже фактически начали подго-
товку к выборам президента 
РФ», – отметил в завершение  
Ю.В. Афонин.  

«Все структуры штаба ра-
ботали как отлаженный меха-
низм», – так охарактеризовал 
деятельность команды КПРФ 
в ходе выборной кампании за-
меститель Председателя ЦК 
КПРФ В.И. КАШИН. Он от-
метил наличие у региональных 
партийных структур выстроен-
ной вертикали, позволяющей 
правильно организовывать ра-
боту.

Владимир Иванович поде-
лился впечатлениями от посе-
щения различных субъектов 
страны в ходе рабочих поездок. 
По словам выступающего, в ка-
ждом из них проводилось не 
менее семнадцати встреч в раз-
личных аудиториях. Замести-
тель Председателя ЦК КПРФ 
заявил о поддержке програм-
мы КПРФ населением, но при 
этом отметил отсутствие диа-
лога со стороны политических 
оппонентов, нежелание кон-
структивно обсуждать предло-
жения коммунистов.

Владимир Иванович сооб-
щил, что положения анти-
кризисной программы КПРФ 
нашли воплощение в рабо-
те народных предприятий, а 
также в инициативах губерна-
торов-коммунистов. В каче-
стве примера он привел Хака-
сию, где бюджет был увеличен 
в три раза за пять лет. Это ска-
залось на росте поддержки со-
циальной сферы. Так, расходы 
на здравоохранение выросли 
в пять раз, на образование – в 
пять раз. Растет финансирова-
ние сельского хозяйства, мало-
го и среднего бизнеса.

По словам В.И. Кашина, схо-
жая ситуация наблюдается и в 
Ульяновской области, где не-
однократно приходилось слы-
шать слова благодарности в 
адрес губернатора со стороны 
производственников. «Это до-
рогого стоит и радует», – ска-
зал он.

С другой стороны, Влади-
мир Иванович отметил ряд де-
структивных моментов. В част-
ности, он рассказал о подрыв-
ной деятельности спекулянтов, 
поднимающих цены на топли-
во в период уборочной кампа-
нии. «Я считаю, что это дивер-
сия», – сказал он, напомнив о 
том, что вопрос касается всех 
жителей села, которых насчи-
тывается 35 миллионов.

Также заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ осудил чи-
новников, стремящихся выс-
лужиться перед начальством 
путем приписывания допол-
нительных голосов провласт-
ным кандидатам. По его сло-
вам, такая ситуация имеет ме-
сто в Москве и Московской 

области. Владимир Иванович 
заявил, что подобные действия 
лишь вредят стране, подрыва-
ют сплоченность общества. Он 
призвал не допускать до выбо-
ров тех, кто показал себя нечи-
стоплотными фальсификато-
рами.

В.И. Кашин выразил удов-
летворение ходом выборной 
кампании красных губернато-
ров, что нашло отражение в го-
лосах поддержки со стороны 
избирателей. Он также подчер-
кнул тесную связь их успешной 
работы с реализацией програм-
мы КПРФ.

В завершение Владимир 
Иванович заявил, что Компар-
тия продолжит борьбу за со-
вершенствование выборного 
законодательства.

Далее выступил замести-
тель Председателя ЦК КПРФ  
Д.Г. НОВИКОВ. «Мы начи-
нали нынешний календарный 
год с 30-летия восстановления 
нашей партии, – сказал он. – 
За эти три десятилетия КПРФ 
участвовала во всех избира-
тельных кампаниях».

Дмитрий Георгиевич подчер-
кнул вдумчивое и ответствен-
ное отношение Компартии к 
выборам, отметив разделение 
задач текущего момента и за-
дач перспективного характе-
ра. Первые связаны с борьбой 
за конкретных кандидатов, в 
связи с чем на первый план вы-
ходят кадровые вопросы. Вто-
рые же всегда носят стратеги-
ческий характер.

«Мы всегда боролись за из-
менение баланса обществен-
ных сил в пользу социализма», 
– напомнил Д.Г. Новиков. Он 
отметил рост антикапитали-
стических настроений, что на-
шло отражение в ряде заявле-
ний первых лиц. Вместе с тем 
выступающий призвал пойти 
дальше и сделать вывод, что ка-
питализм капитализмом не ле-
чится. «Сама система не позво-
ляет России сегодня двигаться 
вперед так, как двигаются впе-
ред социалистические Вьетнам 
и Китай», – сказал он.

По словам Д.Г. Новико-
ва, выборы дают возможность 
партии вести отработку обой-
мы кандидатов для формиро-
вания вертикали власти, пра-
вительства народного доверия. 
Он поделился впечатлениями 
от посещения субъектов, воз-
главляемых красными губер-
наторами. «Наши выдвиженцы 
пользуются большим уважени-
ем и авторитетом в своих реги-
онах», – подчеркнул Дмитрий 
Георгиевич.

Говоря о выборах в Хакасии, 
Д.Г. Новиков отметил заслугу 
В.О. Коновалова в организа-
ции честной и открытой кам-
пании.

Выступающий также под-
черкнул, что партия внима-
тельно проанализирует инфор-
мацию о нарушениях. По его 
словам, все эти примеры по-
служат доказательной базой 
для принятия нового Избира-
тельного кодекса, подготовлен-
ного коммунистами.

Заместитель Председателя 
ЦК КПРФ, председатель Ко-
митета Государственной Думы 
по делам Содружества Незави-
симых Государств, евразийской 
интеграции и связям с соотече-
ственниками Л.И. КАЛАШ-
НИКОВ рассказал о той рабо-
те, которая проводится со стра-
нами СНГ. Он также отметил, 
что в России коммунисты се-

годня пытаются вернуть совет-
ские принципы, в том числе – 
в деятельность избирательных 
комиссий.

«Много раз нас пытались по-
хоронить, но наша команда ра-
ботает, и Геннадий Андре евич 
ею эффективно руководит, 
пользуясь при этом огромным 
авторитетом. Я бывал во всех 
странах СНГ, и там нет более 
популярного человека, не счи-
тая президента России».

Леонид Иванович также на-
помнил, что недавно отмеча-
лось пятнадцатилетие призна-
ния независимости Южной 
Осетии и Абхазии. Он отметил 
ту огромную роль, которую сы-
грал тогда Геннадий Андрее-
вич Зюганов. Лидер КПРФ по-
звонил президенту Медведеву, 
после чего были приняты тя-
желые решения, но они были 
приняты своевременно и пра-
вильно.

«Когда мы оцениваем нашу 
избирательную кампанию, мы 
вспоминаем книгу Г.А. Зюга-
нова «Глобализация и судьба 
человечества», которая под-
тверждает все, что происходит 
сейчас в мире», – подчеркнул 
Л.И. Калашников.

«Мы все сегодня прочита-
ли резолюцию «двадцатки», и 
если посмотрим на документ, 
то увидим, что его восемь пун-
ктов изложены в этой книге. 
Говорю я это к тому, что нам в 
ходе избирательной  кампании 
часто приходилось отвечать на 
вопросы международного по-
рядка: почему, как, где? Как 
мы будем дальше поддержи-
вать Россию? Затем Л.И. Ка-
лашников остановился на вы-
борной кампании в России. Он 
напомнил, что в почти милли-
онном Тольятти коммунисты 
на выборах в городскую думу 
сначала были третьими, потом 
вторыми и наконец – первыми.

 «И тут нам заявили: мы вас 
вычистим, в этот раз вы не по-
лучите ни одного мандата. К 
сожалению, такие факты, о ко-
торых говорил Геннадий Ан-
дреевич, останутся и дальше», 
– с горечью заметил зампред 
ЦК КПРФ.

«Анализируя нашу деятель-
ность, мы видим боязнь неко-
торых мелких чиновников, ко-
торые не понимают важности 
геополитических задач, и того, 
что партия вместе со страной 
работает над их решением», – 
подчеркнул Л.И. Калашников.

«Я дополню те тезисы, кото-
рые предлагали вашему внима-
нию Г. А. Зюганов, И.И. Мель-
ников и Ю.В. Афонин, – сказал 
член Президиума, секретарь 
ЦК КПРФ С.П. Обухов. – Как 
отметил Геннадий Андреевич, 
это старт президентской кам-
пании. Мы обкатали нашу из-
бирательную машину и наш 
программный продукт с точки 
зрения предстоящей федераль-
ной выборной кампании. Мы 
увидели определенные недо-
статки работы избирательной 
машины, но в целом она пока-
зала свою способность справ-
ляться со всеми вызовами, ко-
торые организовала, в том чис-
ле, и партия власти».

Вслед за И.И. Мельнико-
вым С.П. ОБУХОВ подчер-
кнул, что КПРФ подтвердила 
статус второй политической 
силы в стране. «Я бы добавил: 
по имеющимся данным, мы не 
только вторая политическая 
сила, но и сражаемся за пер-
венство на политической аре-

не», – отметил выступающий.
По его словам, результаты 

на выборах в Хакасии подтвер-
ждают это, и в Ненецком ав-
тономном округе Компартия 
также лидирует. То есть в на-
стоящий момент КПРФ оппо-
нирует в этой избирательной 
кампании «Единой России».

С.П. Обухов рассказал, что 
если, например, в 2018 году 
на федеральных телеканалах 
для партий было выделено по 
шесть часов эфирного новост-
ного времени, то в этот раз 
«Единая Россия», можно ска-
зать, эфир «засушила» – толь-
ко полтора часа было посвяще-
но политическим новостям.

«То есть они делали все, что-
бы наша программа не могла 
получить освещение на феде-
ральном уровне. Но мы пре-
одолели это. Однако данный 
фактор показывает, что нас бо-
ялись и, соответственно, про-
тиводействовали», – отметил 
выступающий.

С.П. Обухов также подчер-
кнул, что только избиратель-
ная машина КПРФ вскрыва-
ла бесконечные вбросы и до-
бивалась нормализации ситу-
ации на выборах. Кроме того, 
как политолога, его очень тре-
вожат данные по явке: к со-
жалению, это была попытка 
«засушить» выборы, попыт-
ка свернуть дискуссию. Ведь 
только кандидаты от КПРФ 
А.Е. Клычков и В.О. Конова-
лов полноценно участвовали 
в дебатах, а две трети кандида-
тов от «Единой России» от них 
уклонились. А что это за выбо-
ры без дебатов, без изложения 
программ?

«Мы настаивали на прове-
дении дебатов, участвовали в 
них и показали в ходе этой из-
бирательной кампании обра-
зец ответственного отноше-
ния к избирателю. И я уверен, 
что результаты, которые будут 
продемонстрированы наши-
ми кандидатами в ходе избира-
тельной кампании, станут хо-
рошим заделом по вхождению 
в кампанию по выборам пре-
зидента Российской Федера-
ции», – отметил С.П. Обухов.

q q q
Подводя итог пресс-конфе-

ренции, Г.А. Зюганов в очеред-
ной раз призвал обратить вни-
мание на события в Хакасии. 
Он напомнил о травле губер-
натора-коммуниста В.О. Ко-
новалова провластными СМИ. 
Лидер коммунистов отметил, 
что происки оппонентов были 
сорваны организованной в ре-
гионе честной кампанией, ак-
тивной агитацией КПРФ и от-
лаженной системой контроля.

 «Мы готовы к открытому 
диалогу, наш опыт будет вос-
требован страной, что бы они 
ни делали, – считает Геннадий 
Андреевич. – Ведь этот опыт 
уникален». Он также пригла-
сил единороссов познакомить-
ся с опытом народных пред-
приятий, которые добивают-
ся потрясающих результатов в 
экономической и социальной 
сферах. В качестве примера 
наиболее успешных организа-
ций Председатель ЦК КПРФ 
привел СПК «Звениговский» в 
Марий Эл и Совхоз имени Ле-
нина в Московской области.

Г.А. Зюганов также отметил, 
что к президентским выборам 
надо подойти, вооружившись 
реальной программой и уни-
кальным опытом, в том числе 
тем, который накопила Ком-
партия.

По итогам выборов в единый день голосования будет за-
мещено 33 тыс. депутатских мандатов и выборных долж-
ностей. В частности, избраны главы 21 региона, депутаты 
20 региональных заксобраний и 16 парламентов админи-
стративных центров (столиц).

По предварительным данным, самая высокая явка на гу-
бернаторских выборах зафиксирована в Кемеровской об-
ласти.

Во всех регионах, где избирали руководителей, победи-
ли действующие губернаторы или врио. В ЯНАО, где глава 
региона избирается региональными депутатами из кан-
дидатур, представленных президентом, переутвержден 
на новый срок действующий губернатор Дмитрий Артю-
хов.

На выборах в заксобрания по партспискам «Единая Рос-
сия» заняла первое место во всех регионах, кроме Хака-

сии, где ее обошла КПРФ. ЛДПР показала лучший резуль-
тат в Забайкальском крае (15,6%). «Новые люди» вышли на 
второе место в Якутии.

На выборах депутатов региональных столиц «Единая 
Россия» показала лучший результат на новых террито-
риях, худший – в Великом Новгороде (41,29%). В Красно-
ярске 4,12% по единому округу набрал кандидат «Против 
всех», обогнавший по числу голосов СРЗП и «Новых лю-
дей». В Екатеринбурге и Новгороде 5-процентный барьер 
преодолевает партия «Яблоко».

В Москве переизбран на новый срок Сергей Собянин 
(76,39% голосов). Его ближайший соперник Леонид Зюга-
нов (КПРФ) набрал 8,11%.

На довыборах депутатов Госдумы по четырем одноман-
датным округам побеждают кандидаты от «Единой Рос-
сии».

Результаты выборов-2023. Главные цифры

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Фермеры Ставрополь-
ского края не могут за-
купить горючее, не могут 
продать урожай по при-
емлемым ценам. Тракто-
ры и комбайны простаи-
вают, хотя должны гото-
вить почву под озимые. 
Дефициту солярки пред-
шествовал скачок цен. 
Земледельцы готовы «пе-
рекрывать дороги». Об 
этом заявил председа-
тель Ассоциации фер-
мерских хозяйств и сель-
хозкооперативов края 
Сергей Колесников.

Недостаток топлива в 
разгар осенних полевых 
работ приводит аграриев 
Ставрополья в отчаяние. 
Они должны готовиться к 
посевной, убирать сахар-
ную свеклу, подсолнечник 
и кукурузу, а заливать в 
баки нечего.

«Мало того что цены на 
пшеницу нет и продать 
урожай невозможно, так 
еще и с топливом беда, 
– говорит Сергей Колес-
ников. – Рост цен на со-
лярку бешеный, а сейчас 
она полностью отсутству-
ет. Ситуация очень крити-
ческая, терпение на исхо-
де, нервы сдают, люди го-
товы выходить и перекры-
вать дороги».

По его словам, ферме-
ры пока просто обраща-
ются в ассоциацию и про-
сят совета, что делать. Но 
Сергей Колесников и сам 
не знает, где искать вы-
ход.

«Звонит фермер, хозяй-
ство у него достаточно 
крупное, – привел пример 
глава ассоциации, – го-
ворит, оплачено было то-
пливо еще около двух не-
дель назад, но до сих пор 
не пришло. То есть где-

то на станции стоит ци-
стерна, и пока неизвест-
но, когда она придет. Нет 
четкой и даже примерной 
даты».

Аграрии в недоумении, 
так как и власти толком не 
могут ответить на вопрос, 
почему так происходит. В 
антимонопольной служ-
бе, по словам Сергея Ко-
лесникова, ссылаются то 
на задержки на железной 
дороге, то на ремонт не-
фтеперерабатывающих 
заводов.

Сопредседатель Став-
ропольского краевого от-
деления общероссийской 
общественной органи-
зации «Опора России» и 
член Общественной пала-
ты региона Павел Мова-
левич считает, что Феде-
ральная антимонополь-
ная служба предпринима-
ет недостаточно усилий 
для урегулирования цен.

«Нельзя допускать це-
новых ударов по государ-
ству в такое тяжелое вре-
мя, когда и доходы насе-
ления падают, и специ-
альная военная операция 
идет, и полевые работы 
предстоят», – говорит он.

Проблема с недостат-
ком топлива и ростом цен 
на него может серьезно 
ударить по агропромыш-
ленному сектору края, 
считают в Думе Ставропо-
лья. Депутаты отправили 
обращение премьер-ми-
нистру Михаилу Мишу-
стину, в котором просят 
разобраться с рынком не-
фтепродуктов. Они сооб-
щают, что регион успел 
запасти 41,8 тыс. тонн со-
лярки и 4,2 тыс. тонн бен-
зина, то есть только поло-
вину от потребности агра-
риев. Это может привести 

к срыву осенних полевых 
работ.

Критической пробле-
мой для фермеров явля-
ются и цены на зерно. По 
данным портала «Агроба-
зар», посредники в Став-
рополье готовы покупать 
пшеницу «из-под ком-
байна» по 7–8 рублей за 
кг, хотя в прошлом году 
цены достигали 10–13 ру-
блей. Аналогичная ситуа-
ция в других регионах: в 
Башкортостане оптовики 
предлагают от 6 до 8 ру-
блей за кг пшеницы, в Са-
ратовской области – от 8 
рублей, в Самарской об-
ласти – от 7 рублей. 

С нехваткой топлива 
вслед за Ставропольем 
столкнулись все южные 
регионы – Краснодар-
ский край, Адыгея, Астра-
ханская, Самарская и Ро-
стовская области, где 
земледельцы бьют в на-
бат и также готовы к се-
рьезным методам проте-
ста. Местные власти рас-
писались в полном бесси-
лии исправить ситуацию 
и «переводят стрелки» на 
чиновников правитель-
ства. 

По словам фермеров 
юга России, в разгар убо-
рочной и сезона отпу-
сков реализация топлива 
на региональных нефте-
базах была сокращена 
или прекратилась вовсе, 
а с дефицитом горюче-
го столкнулись даже роз-
ничные АЗС. На одной из 
сетей Южного федераль-
ного округа, насчитыва-
ющей 220 заправок, к на-
чалу сентября реализа-
ция или была прекраще-
на, или в продаже имелся 
только один вид топлива. 
И таких сообщений в со-

циальных сетях и чатов, 
которые ведут аграрии, 
уже сотни.

По словам поставщи-
ков нефтепродуктов, ко-
торых опросил ряд СМИ, 
поставки на нефтебазы 
в Южном ФО были огра-
ничены по соображени-
ям безопасности из-за 
близости к зоне военно-
го конфликта с Украиной. 
Кроме того, транспорт-
ный коллапс возник на 
южных сетях РЖД, кото-
рые не справились с лет-
ним потоком туристов и 
грузами для армии.

«Дорога не едет со-
всем. Вагоны из Волго-
града идут ко мне уже 40 
дней. До этого цистер-
ны мои стояли на узловой 
станции в 20 километрах 
от меня почти месяц без 
движения. Уже от станции 
назначения до нефтебазы 
можно прождать подачу 
вагона неделю – теплово-
зы заняты на срочных гру-
зах», – жалуется один из 
оптовых покупателей то-
плива в Южном ФО.

Образовавшийся в Рос-
сии дефицит горючего 
может остановить убор-
ку урожая и сев озимых, 
заявил накануне министр 
сельского хозяйства Дми-
трий Патрушев. По его 
словам, еще неделю на-
зад шла речь лишь о вы-
соких ценах на топливо, 
сейчас же ситуация усу-
губилась. «У нас пробле-
мы именно уже с наличи-
ем горючего. Мы сейчас 
остановим и уборочную, 
и не отсеемся по озимым. 
Это будет катастрофа», – 
предупредил Патрушев. 

 Анатолий ТАРАСОВ,  
по сообщениям  

информагентств 

«Люди готовы перекрывать дороги»

 В этом году новые регионы впер-
вые провели выборы по российско-
му законодательству. Без инциден-
тов не обошлось. Так, в пятницу в 
Херсонской области пришлось эва-
куировать комиссию из-за ракетно-
го обстрела, а в ночь на 10 сентября 
в Запорожской области был подвер-
гнут атаке дронами избирательный 
участок, никто из членов комиссии 
не пострадал. Руководитель Цен-
тризбиркома высказала мнение, что 
уничтожение избирательного участ-
ка в Запорожской области является 
террористическим актом, которому 
дал добро Запад. Полиция зафикси-
ровала попытки подрывов избира-
тельных участков в новых регионах, 
также поступали угрозы в адрес чле-
нов избиркомов – все они нивелиро-
ваны, сообщил начальник Главного 
управления по обеспечению охраны об-
щественного порядка МВД России Ми-
хаил Давыдов.

Несмотря на «боевые условия», но-
вые регионы продемонстрировали от-
личную явку – выше среднероссийской. 
Так, в ДНР, по официальным данным, ак-
тивность избирателей составила более 
75%. То есть попытки Украины сорвать 
процесс голосования не удались. Поли-
толог Евгений Минченко рекорды явки в 

новых регионах объяснил широким при-
менением надомного голосования. А 
электоральный эксперт по выборам из 
США Стивен Ли Гил, который приехал в 
РФ в качестве наблюдателя, назвал дру-
гую причину: по его словам, прежняя 
власть «этих людей не слышала и не ви-
дела», так что избирательная активность 
новых россиян не удивительна.

На выборах в законодательные собра-
ния ДНР, ЛНР, Запорожской и Херсон-

ской областей лидирует партия «Единая 
Россия», следует из данных избиркомов. 
В Херсонской области после обработки 
более 72,24 процента бюллетеней, со-
общил местный избирком, КПРФ наби-
рает 11,33 процента голосов. В ЛНР, как 
заявила зампредседателя избиратель-
ной комиссии ЛНР Марианна Сумская, 
по итогам обработки 78,5 процента про-
токолов у КПРФ – 7,52 процента. В ДНР 
у коммунистов – 6,12 процента.

В боевых условиях Мариуполь

НУЖЕН КАПРЕМОНТ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ СИСТЕМЫ

В крупнейшем аграрном регионе 
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КОВИД-ВАКЦИНАЦИЯ – 
новое оружие массового поражения? 

За событиями послед-
них более чем полутора лет 
(специальная военная опе-
рация России на Украине, 
антироссийская санкцион-
ная война, события вокруг 
Тайваня и обострение аме-
рикано-китайских отноше-
ний, нарастающая угроза ми-
рового экономического кри-
зиса) на второй и даже тре-
тий план ушла тематика так 
называемой «пандемии ко-
вида». 

Такое ощущение, что ве-
дущие мировые СМИ специ-
ально стали уводить в тень 
такой важный вопрос, как 
последствия вакцинации от 
COVID-19, которая активно 
проводилась в мире с кон-
ца 2020 года до начала 2022 
года. Еще когда кампания 
ковид-вакцинации готови-
лась и разворачивалась, мно-
гие честные медики, биоло-
ги, эпидемиологи, вирусо-
логи и другие специалисты 
предупреждали о возмож-
ных негативных последстви-
ях подобного рода прививок. 
Даже неспециалисты видели 
такую странность: для при-
вивок предлагались препа-
раты, которые не прошли 
необходимые клинические 
исследования. По предыду-
щим вакцинам период таких 
испытаний составлял не ме-
нее пяти лет, а по некоторым 
препаратам превышал даже 
десять лет. А такие разрекла-
мированные препараты, как 
Pfizer, Moderna, AstraZeneca, 
были созданы в лаборатори-
ях и запущены в массовое 
производство в пределах од-
ного года (если судить по 
данным компаний-произво-
дителей). Честные и смелые 
медики прямо говорили, что 
это не вакцины, а всего лишь 
«экспериментальные препа-
раты». И объектом экспери-
ментов стала большая часть 
человечества. 

В атмосфере нагнетаемого 
страха и под жестким давле-
нием властей разных стран 
мира жителям планеты было 
вколото 13,5 млрд доз (дан-
ные по состоянию на сере-
дину нынешнего года). При 
этом полной вакцинации 
(т.е. не менее двух уколов) 
подверглись 5,2 млрд чело-
век, а это примерно 2/3 все-
го населения Земли (точно: 
66,2%).  

Многие страны, прово-
дившие массовые привив-
ки от ковида, даже не удосу-
жились отслеживать послед-
ствия так называемых «вак-
цинаций». Но вот на Западе 
в ряде стран еще до нача-
ла «пандемии ковида» уже 
действовали системы учета 
последствий от любых вак-
цинаций. Наиболее продви-
нутые системы имелись у 
США, Великобритании и Ев-
ропейского союза. В США 
это система VAERS (Vaccine 
Adverse Event Reporting 
System). Она была учрежде-
на в 1990 году и управляет-
ся государственными ведом-
ствами FDA (U.S. Food and 
Drug Administration) и CDC 
(Centers for Disease Control 
and Prevention). 

Данные от лечебных и ме-
дицинских учреждений по-
ступают в VAERS, и обоб-
щенные данные выкладыва-
ются на сайте указанной си-
стемы. Информация на сайте 
обновляется раз в неделю. 
Последнее обновление про-
изошло 1 сентября, и стати-
стические данные охватыва-
ют время до 25 августа 2023 
года. Кроме последствий от 
прививок от ковида, которые 
начали делаться с декабря 
2020 года, система отражает 
последствия всех других при-
вивок с 1990 года (а таковых 
было несколько десятков). 

Данные VAERS позволя-
ют сопоставить последствия 
вакцинации от ковида с по-
следствиями других вакци-
наций. И вот какая вырисо-
вывается картина. В приве-

денных ниже данных первая 
цифра – по последствиям от 
ковид-вакцинаций с дека-
бря 2020 года, вторая (в скоб-
ках) – по последствиям от 
всех остальных вакцинаций с 
1990 года.  

Общее количество по-
бочных реакций – 1.589.970 
(945.943). 

Количество госпитализа-
ций – 209.218 (89.344). 

Количество смертей – 
36.080 (10.401). 

Количество случаев инва-
лидности – 67.564 (22.293). 

Как можно видеть, коли-
чество негативных послед-
ствий от так называемой 
«ковид-вакцинации» значи-
тельно превышает количе-
ство негативных случаев от 
всех остальных вакцинаций, 
которые проводились с 1990 
года по настоящее время. 
Особенно значительно пре-
вышение по показателю ле-
тальных исходов (в 3,5 раза) 
и по количеству случаев при-
обретенной инвалидности 
(более чем в 3 раза). 

В истории вакцинаций 
США немало случаев, когда 
после фиксации нескольких 
летальных исходов вакцина-
ция в масштабах всей стра-
ны останавливалась. А если 
смотреть статистику по ко-
вид-вакцинации, то уже в ян-
варе 2020 года было зафикси-
ровано несколько десятков 
смертей людей, вакциниро-
ванных от ковида, но власти 
США не только не приоста-
новили процесс прививок, 
но, наоборот, резко его акти-
визировали. 

Старые и всем понятные 
правила перестали работать. 
Власти США действовали во-
преки самым элементарным 
нормам медицинской безо-
пасности. Заглушая при этом 
голоса профессиональных 
медиков, призывавших оста-
новить прививочную вакха-
налию. И подобная картина 
наблюдалась также в Вели-
кобритании и Европейском 
союзе, где аналогичные аме-
риканской VAERS системы 
фиксировали стремительный 
рост побочных последствий 
ковид-вакцинации. 

Но самое важное, что те 
данные по ковид-прививкам, 
которые публикуются на сай-
тах систем мониторинга по-
следствий вакцинаций, яв-
ляют собой лишь верхнюю 
часть айсберга. Они фиксиру-
ют случаи «негативов» лишь 
в пределах нескольких не-
дель (максимум нескольких 
месяцев) после прививки. А 
то, что оказывается за преде-
лами горизонта наблюдений, 
медицинскими учреждения-
ми обычно уже списывается 
на другие причины. 

Специалисты обратили 
внимание на то, что большая 
часть тех же летальных исхо-
дов оказывается за кадром 
систем мониторинга. Вот пу-
бликация от 24 июня нынеш-
него года Джонаса Вестер-
берга под очень громким на-
званием: Estimated 600,000 
Americans A Year Are Dying 
From Covid Jabs («По оцен-
кам, 600 000 американцев 
умирают ежегодно от уколов 
COVID»). Из самого заголов-
ка следует, что смертность от 
так называемой ковид-вакци-
нации в десятки раз превы-
шает те цифры, которые раз-
мещаются на сайте VAERS. 

В январе нынешнего года 
известный американский 
экономист из Мичиганского 
университета Марк Скидмор 
опубликовал исследование 
How Many People Died from 
the COVID-19 Inoculations? 
(«Сколько человек умерло 
от прививок от COVID-19?») 
По оценкам Скидмора, толь-
ко в 2021 году от вакцины 
против COVID-19 умерло без 
малого 300 тысяч человек. 

А вот публикация извест-
ного американского разобла-
чителя ковид-вакцинации 
Стива Кирша от 7 августа: 

VAERS data is crystal clear: 
The COVID vaccines are 
killing an estimated 1 person 
per 1,000 doses (676,000 
dead Americans) («Данные 
VAERS кристально ясны: 
вакцины против COVID уби-
вают примерно 1 человека на 
1000 доз (676 000 погибших 
американцев)»). Опять-та-
ки из самого названия статьи 
понятно, что вакцинация от 
ковида является для амери-
канцев смертельно опасной. 
В своей статье Кирш обосно-
вывает свою оценку расчет-
ного показателя: одна смерть 
на тысячу уколов. При этом, 
как он отмечает, это консер-
вативная оценка. Расчет с 
учетом конкретных препара-
тов, которые используются в 
США. Это преимущественно 
Pfizer и Moderna. Кстати, в 
мире именно эти препараты 
составляют основную часть 
всех уколов. 

Если исходить из расчет-
ного показателя Стива Кир-
ша, то получается, что в 
мире должно быть убитых 
вакцинациями примерно 
13,5 миллионов человек. Са-
мое настоящее оружие мас-
сового поражения. Причем 
оружие пролонгированного 
действия. Кстати, Люк Мон-
танье, лауреат Нобелевской 
премии по медицине, веду-
щий вирусолог современно-
сти (ушел из жизни в фев-
рале прошлого года) имен-
но так и называл вакцины от 
ковида, говоря, что отсрочки 
летального исхода составля-
ют примерно два года. 

Параллельно с работами, 
в которых содержатся оцен-
ки летальных исходов от ко-
вид-вакцинаций, независи-
мыми исследователями ве-
дутся работы по оценке доли 
вакцинированных в общем 
числе умерших с диагнозом 
«ковид». Тут вырисовыва-
ется еще более жуткая кар-
тина. Вот, в частности, кар-
тина по Великобритании. 
Правительство Великобри-
тании официально объяви-
ло, что 92% людей, умер-
ших от ковида в 2022 году, 
прошли полную (по британ-
ским стандартам) вакцина-
цию (т.е. имели как минимум 
три дозы  мРНК-вакцины). В 
абсолютных цифрах картина 
выглядит следующим обра-
зом: 25 758 из 28 041 случай 
смерти от ковида в Англии в 
период с 1 января 2022 года 
по 31 декабря 2022 года были 
среди полностью вакциниро-
ванного населения. Ошелом-
ляющая цифра! А по итогам 
двух лет (2021–2022 гг.) 86% 
смертей от COVID-19 были 
зарегистрированы у лиц с 
полной вакцинацией. В аб-
солютных цифрах картина 
такова: в период с 1 апре-
ля 2021 года (когда началась 
официальная кампания вак-
цинации) по 31 декабря 2022 
года в Англии было зареги-
стрировано 45 191 смерть от 
COVID-19, и 38 884 из этих 
смертей произошли среди 
полностью вакцинированно-
го населения. А среди невак-
цинированного населения 
было 6307 смертей. 

Известный американский 
врач-кардиолог Питер Мак-
калоу, который в 2021–2022 
годах активно разоблачал 
так называемую ковид-вак-
цинацию, приводит данные 
по Австралии: там 99% го-
спитализаций и смертей от 
COVID-19 пришлось на вак-
цинированных. «Итак, Ав-
стралия была настоящей 
проверкой того, сработа-
ют ли вакцины, и они по-
терпели колоссальный про-
вал. По последним данным, 
99% госпитализированных и 
умерших полностью вакци-
нированы», – заявил амери-
канский медик, ссылаясь на 
данные австралийского здра-
воохранения. 

Одним из последователь-
ных борцов против массово-
го убийства людей под при-

крытием так называемой 
«вакцинации» выступает 
британец, бывший вице-пре-
зидент фармацевтического 
гиганта Pfizer Майкл Йидон. 
В мае этого года электронное 
издание Global Research опу-
бликовало материал под наз-
ванием Ex-Pfizer VP Michael 
Yeadon: Covid Vaxx Push a 
«Supranational Operatio» 
Intended to «Maim and Kill 
Deliberately» («Экс-ви-
це-президент Pfizer Майкл 
Йидон: ковид-вакцинация 
продвигает «наднациональ-
ную операцию», направлен-
ную на «умышленное кале-
чение и убийство»). Статья 
содержит ряд высказыва-
ний опытного специалиста 
Майкла Йидона (проработал 
32 года в фармацевтической 
отрасли) из интервью в мар-
те этого года каналу CHD 
(Children’s Health Defense). 
«И когда я увидел, что не 
только моя страна блокиру-
ется, но и десятки стран бло-
кируются одновременно… 
Это было и остается доказа-
тельством наднациональной 
операции… Это не могло 
произойти на местном уров-
не, на уровне страны. Следо-
вательно, это должно было 
произойти на уровне выше. 
Я не знаю, была ли это ВОЗ, 
Всемирный экономический 
форум или что-то еще», – 
сказал Йидон. Одно остает-
ся очевидным: реакция де-
сятков стран была синхрон-
ной и демонстрировала оди-
наковые нарушения логики 
и элементарных правил дей-
ствий в условиях появлений 
вирусных инфекций: «…Все 
одновременно делали одни 
и те же глупые… заведомо 
неэффективные действия, 
ни одно из которых не было 
включено в планы готовно-
сти к пандемии их стран». 

Как специалист в области 
разработки вакцин Майкл 
Йидон утверждал и продол-
жает утверждать, что ис-
пользуемые препараты на-
звать вакцинами нельзя и 
что негативы от них намно-
го превышают позитивные 
эффекты. Он еще 1 декабря 
2020 года вместе с доктором 
Вольфгангом Водаргом из 
Германии обратился в Евро-
пейское агентство по лекар-
ственным средствам с прось-
бой о немедленной прио-
становке всех исследований 
вакцины против COVID-19 в 
Европе из-за серьезных про-
блем с безопасностью, вклю-
чая предсказуемую вероят-
ность того, что у многих лю-
дей «разовьется аллергия, 
потенциально фатальные ре-
акции на вакцинацию». Но 
это был глас вопиющих в пу-
стыне. 

То, что происходит в мире 
под названием «пандемия 
ковида» и «ковид-вакцина-
ция», по мнению Майкла 
Йидона, является в чистом 
виде заговором против чело-
вечества: «Мы сталкиваем-
ся с чем-то гораздо худшим, 
чем якобы вирус. По край-
ней мере, я боюсь, что эти 
вещи, которые людям вво-
дили, наносят вред людям. 
Эти так называемые вакци-
ны. Я 32 года занимался ра-
циональным дизайном ле-
карств. Я знаю, и знал, и пи-
сал об этом еще до того, как 
у кого-то из них появилось 
разрешение на экстренное 
применение, что они опас-
ны. И боюсь, что я убеж ден, 
и я бы сказал, положив руку 
на Библию, перед судом, пе-
ред судьей, что эти инъекции 
были созданы для того, что-
бы калечить людей, калечить 
и убивать, преднамеренно 
убивать». 

Одним словом, все серьез-
ные, а одновременно чест-
ные и смелые специалисты 
говорят одно и то же: так на-
зываемая вакцинация от ко-
вида есть оружие массового 
поражения с пролонгирован-
ным действием. 

Валентин КАТАСОНОВ, профессор 

Зарубежное досье 

G20. Запад получил пощечину 
10 сентября завершился саммит 

«Большой двадцатки» в Нью-Де-
ли. По его итогам была принята 
декларация, в которой страны- 
участницы подчеркнули, что в бу-
дущем продолжат действовать в 
духе многосторонности и на ос-
нове консенсуса. Все члены G20 
обязались в равной степени уча-
ствовать во всех мероприятиях 
клуба, включая саммиты, и при-
нимать активные меры для реше-
ния глобальных проблем. 

Ранее аналитики утверждали, 
что саммит «Большой двадцат-
ки» в Нью-Дели может стать са-
мым оживленным и сложным из-
за внутренних разногласий и что 
впервые в истории мероприятия 
страны-члены не смогут опубли-
ковать совместное коммюнике. 

На этом фоне принятие декла-
рации стало позитивным сигна-
лом, который придал внешнему 
миру уверенности и показал, что, 
несмотря на разногласия меж-
ду сторонами по многим вопро-
сам, усилия по поиску консенсуса 
продолжаются. Можно сказать, 
что обнародование совместного 
коммюнике является заслужен-
ной пощечиной всем нарушите-
лям спокойствия. 

Согласно отчету Global Times, 
накануне саммита «Большой 
двадцатки» США и остальной 
Запад рассматривали проведе-
ние в Индии этой встречи как 
возможность раздуть «спор меж-
ду драконом и слоном» и потому 
изо всех сил старались спровоци-
ровать разногласия. 

Тема этого саммита – «Одна 
Земля, один дом, одно будущее», 
однако во время этого много-
стороннего мероприятия США 
упорно насаждали свою геополи-
тическую повестку дня и собира-
ли «эксклюзивные кружки». 

9 сентября Соединенные Шта-
ты подписали соглашение с Ин-
дией, странами Ближнего Вос-
тока и Европейским союзом о 
строительстве железнодорож-
ных сетей и морских путей, ко-
торые смогут соединить страны- 
участницы. Президент США 
Джо Байден заявил на меропри-
ятии, посвященном соглашению: 
«Это революционный региональ-
ный инвестиционный проект». 

Хотя американские офици-
альные лица отрицают, что про-
ект призван воспрепятствовать 

 растущему влиянию Китая на 
развивающихся рынках, запад-
ные СМИ в целом рассматрива-
ют его как контрмеру инициа-
тиве «Один пояс – один путь», а 
некоторые американские газе-
ты даже отмечают, что этот «ам-
бициозный» проект должен «со-
здать альтернативу китайской 
поддержке масштабных инфра-
структурных проектов по всему 
миру в течение нескольких лет». 

Кроме того, из-за отказа G20 
осудить Россию США и дру-
гие западные страны также при-
грозили, что не дадут выпустить 
 совместное заявление. МИД РФ 
накануне саммита заявил, что 
страны «Большой семерки» во 
главе с Соединенными Штата-
ми оказывают давление на Ин-
дию и пытаются превратить од-
ностороннюю позицию G7 по си-
туации на Украине в окончатель-
ный консенсус G20 и внести ее 
в итоговый документ саммита, в 
то время как Индия изо всех сил 
пытается сохранить нейтральный 
характер коммюнике. 

Британская газета Financial 
Times 9 сентября выпустила ста-
тью, в которой говорится, что ли-
деры «Большой двадцатки» не 
осудили спецоперацию России на 
Украине в совместной декларации, 
и это стало «ударом для западных 
стран». Ведь Запад провел весь по-
следний год, пытаясь убедить раз-
вивающиеся страны осудить Мо-
скву и поддержать Киев. 

По сообщениям СМИ, гово-
ря о российско-украинском кон-
фликте, Джайшанкар выразился 
так: «Правда в том, что это очень 
противоречивый вопрос, и по 
нему существует множество мне-
ний». Он также подчеркнул, что 
было бы справедливым и пра-
вильным задокументировать то, 
что произошло на самом деле. 

Как подчеркивается в деклара-
ции, «Большая двадцатка» явля-
ется крупным форумом междуна-
родного экономического сотруд-
ничества, а не платформой для 
решения вопросов геополитики и 
безопасности. Попытки некото-
рых подстрекателей протолкнуть 
на саммите геополитическую по-
вестку дня обернулись прахом.  

После завершения саммита в 
Нью-Дели Бразилия официально 
стала новым поочередным пред-
седателем «Большой двадцатки». 

Президент страны Луис Ина-
сиу Лула да Силва на церемонии 
закрытия вновь призвал страны- 
участницы сохранять единство: 
«Мы не можем позволить геопо-
литическим вопросам захватить 
повестку дня дискуссий «Боль-
шой двадцатки». Мы не заинтере-
сованы в разделенной G20. Нам 
нужны мир и сотрудничество, а не 
конфликты». Замечу, что, поми-
мо внешнего шума, на саммите в 
Нью-Дели члены «Большой двад-
цатки» продемонстрировали ис-
тинную многосторонность. 

Китай, который фактически 
является второй по величине 
экономикой в мире и крупней-
шей развивающейся страной, 
всегда выступал за то, чтобы G20 
играла ведущую роль в реагиро-
вании на глобальные вызовы и 
совершенствовании мирового 
экономического управления. Пе-
кин также постоянно поощряет 
расширение представительства 
в глобальных делах стран с фор-
мирующимся рынком и развива-
ющихся держав. 

Шерпа G20 от Индии Амитабх 
Кант заявил в интервью, что Ки-
тай является участником мно-
госторонней системы и играет 
конструктивную и позитивную 
роль. «Я думаю, что самое глав-
ное – это понимать, что Китай 
является участником многосто-
ронней системы и очень актив-
но участвует во всех вопросах 
«Большой двадцатки». Каждая 
рабочая группа, членом которой 
является Китай, затрагивает как 
двусторонние, так и многосто-
ронние проблемы, и КНР кон-
структивно и деятельно их реша-
ет», – сказал он. 

В условиях растущего давления 
на мировую экономику и усили-
вающихся трудностей глобально-
го устойчивого развития «Боль-
шая двадцатка» должна искать 
точки соприкосновения, сохраняя 
при этом различия во мнениях, а 
также не обращать внимания на 
внешний шум. В частности, круп-
нейшие страны в клубе должны 
продемонстрировать свою ответ-
ственность и долг перед миром: 
они должны объединиться и со-
трудничать, чтобы вместе решать 
проблемы в области международ-
ной экономики и развития. 

Ли ЧАНЦЗЯНЬ 
Baijiahao (Китай) 

Бывший директор НИИ вакцин арестован 
Смольнинский районный 

суд Санкт-Петербурга от-
правил в СИЗО бывшего 
директора Петербургско-
го НИИ вакцин и сывороток 
Федерального медико-био-
логического агентства 
(ФМБА) России Виктора 
Тру хина. 

Его обвиняют в растрате 
436,74 млн рублей. Аресто-
ванный вину не признает. 
Ему грозит до 19 лет лише-
ния свободы. Трухин про-
будет под стражей до 7 но-
ября. Сам он просил от-
править его под домашний 
арест. Защита отмечала, 
что он «активно сотрудни-
чает со следствием и готов 
помочь разобраться в ква-
лификации своих деяний». 

Примечательно, что Тру-
хина задержали при попыт-

ке сбежать из России. По 
данным «ВЧК-ОГПУ», со-
трудники ФСБ перехвати-
ли его на границе с Белару-
сью. 59-летний Трухин изве-
стен организацией поставок 
лекарств и вакцин в страны 
Латинской Америки и Афри-
ки. Он курировал создание 
производства препаратов в 
Никарагуа и получил граж-
данство этой страны. В 2018 
году инвестиции в строи-
тельство и оснащение заво-
да составили $33,5 млн. 

Телеграм-канал отмеча-
ет, что Трухин допустил не-
целевой платеж на сумму 
около $6 млн в Латиноаме-
риканский институт био-
технологий «Мечников» – 
совместное предприятие 
России (66%) и Никарагуа 
(34%). 

В начале сентября ФМБА 
заявило об увольнении ди-
ректора Петербургского 
НИИ вакцин и сывороток по-
сле плановой проверки, ко-
торая выявила «нарушения 
в ведении финансово-хо-
зяйственной деятельно-
сти». После этого Трухин 
пропал. Его дочь заявила в 
полицию, поскольку он пе-
рестал выходить на связь. 

Узнав о своем увольне-
нии, Трухин написал про-
щальное письмо своим под-
чиненным, сообщила «Фон-
танка». «Мне не в чем упрек-
нуть ни себя, ни кого бы то 
ни было из вас за все эти 
годы работы плечом к плечу. 
Мы создали уникальное для 
нашей страны предприятие, 
но как раз его сложность яв-
ляется той ахиллесовой пя-

той, которая может самым 
неожиданным образом по-
влиять на будущее», – гово-
рилось в нем. 

НИИ вакцин и сыворо-
ток – единственный в Рос-
сии производитель вакцин 
против гриппа полного цик-
ла, экспортирующий свою 
продукцию в государства 
дальнего зарубежья. Препа-
раты института зарегистри-
рованы и применяются в 17 
странах мира. 

В 2021 году НИИ отчитал-
ся о разработке своей вак-
цины от коронавируса с ра-
бочим названием «Аврора», 
в промышленное произ-
водство она поступила под 
наименованием «Конвас-
эл». Виктор Трухин занимал 
должность директора НИИ 
последние 11 лет. 

Президент Владимир Пу-
тин называл ФМБА «меди-
цинским спецназом», от-
мечая, что его сотрудники 
не допустили вспышек ин-
фекции на атомных элек-
тростанциях, космодромах, 
других ключевых для страны 
промышленных объектах во 
время пандемии COVID-19. 

24 ноября 2022 года Ок-
тябрьский районный суд 
Петербурга арестовал пер-
вого заместителя директо-
ра ФМБА Андрея Василье-
ва. По версии следствия, он 
получил взятку от частной 
компании за гарантию по-
беды в тендере на постав-
ку инкубационного курино-
го яйца на 150 млн рублей. 
Суд по делу еще не начался. 

Индия официально пере-
дала председательство в G20 
Бразилии, где в 2024 году 
пройдет следующий саммит 
лидеров этого объединения 
стран. 

q q q 

Россия предложила ввести 
взаимный безвизовый режим 
Кувейту, Оману, Бахрейну, 
Саудовской Аравии и Ма-
лайзии с целью привлечения 
туристов. 

q q q 

Около 200 протестующих 
против юридической рефор-
мы окружили дом министра 
юстиции Израиля Ярива Ле-
вина. Произошли потасов-
ки с полицией, четверо де-
монстрантов задержаны. Ми-
нистр в сопровождении по-
лицейских был вынужден 
покинуть дом. 

q q q 

Военные учения с при-
влечением военнослужащих 
США и Румынии стартовали 
в воскресенье в Молдавии, 
сообщило министерство обо-
роны страны. 

В воскресенье вечером власти 
Марокко объявили, что число по-
гибших в результате землетря-
сения, уничтожившего целые де-
ревни в сельской местности, до-
стигло 2122, травмы получил 2421 
человек, более 1400 из них нахо-
дятся в критическом состоянии. 
Цифры неокончательные: спаса-
тели продолжают разбирать за-
валы. 

Толчок магнитудой 6,8 произо-
шел вечером 8 сентября на юге 
Марокко. Через 19 минут после-
довал еще один – магнитудой 4,9. 
Геологическая служба США оце-
нила магнитуду землетрясения в 
6,8 и сообщила, что оно произо-
шло на относительно небольшой 
глубине – 18,5 км. 

Эпицентр находился в малона-
селенном районе Атласских гор, в 
71 км к юго-западу от Марракеша, 
крупного туристического центра. 
Однако толчки ощущались так-
же в столице страны Рабате, рас-
положенном примерно в 350 км, 
а также в Касабланке, Агадире и 
Эс-Сувейре. 

По данным Управления ООН 
по координации гуманитарных 
вопросов, в Марракеше и его 
окрестностях в результате зем-
летрясения пострадало более 
300 тыс. человек. Многие жертвы, 
как предполагается, находились 
в отдаленных районах: уже под-
тверждены погибшие в провинци-
ях и муниципалитетах Марракеш, 
Эль-Хауз, Уарзазат, Азилаль, Ши-
шауа и Тарудант. Кроме того, есть 
опасения, что под завалами оста-
ются люди: в частности, одна се-
мья находится под обломками 
своего дома в городе Эль-Хауз, 
расположенном недалеко от эпи-
центра. 

Как сообщает агентство Reuters 
со ссылкой на жителей Марраке-
ша, в старом городе, входящем 
в список Всемирного наследия 
ЮНЕСКО, обрушилось несколько 
зданий. Местное телевидение по-

казало кадры упавшего минарета 
мечети, отмечает агентство. Одна 
из жительниц Марракеша расска-
зала о том, что старый город, об-
несенный стеной, сильно постра-
дал. По ее словам, значительные 
разрушения есть и в деревнях за 
пределами Марракеша, где мно-
гие до сих пор не получили по-
мощи. 

Кэролайн Холт, директор по 
операциям Международной 
федерации обществ Красно-
го Креста и Красного Полумеся-
ца, предупредила, что ближай-
шие сутки-двое будут «критиче-
скими с точки зрения спасения 
жизней». «Поисково-спасатель-
ные работы будут приоритетны-
ми, конечно, параллельно с тем, 
чтобы убедиться, что о выживших 
позаботились», – сказала она. 
Из-за усыпанных валунами до-
рог спасатели не могут до них до-
браться. Кроме того, в отдален-
ных населенных пунктах отсут-
ствуют электричество и мобиль-
ная связь. 

Общий масштаб разрушений 
также еще предстоит установить. 
Многие дома, построенные из 
глинобитных кирпичей и дерева, 
легко разрушались. Уже извест-
но, что были повреждены объекты 
культуры, в том числе построен-
ная в XII веке мечеть Аль-Кутубия и 
красные стены, окружающие ста-
рый город в Марракеше. 

Власти Испании сообщили, что 
Марокко попросило их о помощи. 
Мадрид направил туда поиско-
во-спасательные команды. То же 
самое сделал Катар. 

Франция также заявила о го-
товности оказать помощь Марок-
ко. Там отметили, что ожидают 
официального запроса от властей 
страны. Согласно имеющимся 
данным, в результате землетря-
сения погибли четыре граждани-
на Франции, еще 15 пострадали. 
Кроме того, свою помощь предло-
жила Турция. 

Землетрясение в Марокко 
Погибло более двух тысяч человек

Коротко 
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Татьяне Васильевне Дорониной – вы-
дающейся актрисе современности, ре-
жиссеру и писателю, народной артистке
СССР, полному кавалеру ордена «За за-
слуги перед Отечеством» – 90 лет.

Ей посвящается задушевный рассказ
и памятное интервью одной из лучших
наших журналистов Марии Мономено-
вой, работавшей с Татьяной Васильев-
ной во МХАТе им. М.Горького, восхи-
щающейся даром Дорониной, ее блиста-
тельным творчеством, человеческой не-
сгибаемостью, целеустремленностью и
верой.

Подлинный театр – источник неисся-
каемой энергии, в нем нет и не может
быть обмана. Он создан для того, чтобы
поддерживать в человеке все прекрас-
ное, истинное, данное человеку от Бога.
Таков был МХАТ им. М.Горького под
управлением легендарной Татьяны До-
рониной.

Художественный театр был самый лю-
бимый, самый честный, самый критич-
ный и непримиримый к современным
реалиям жизни. Бережно хранивший ве-
ковые традиции, он, со времен рокового
своего «разделения» в 1987 году подвер-
гавшийся страшному гонению со сторо-
ны «творцов» либерального безумия, был
путеводной звездой для многих и давал
бой тем, кто посягал на все великорус-
ское, народное.

А еще доронинский МХАТ – это моя
юность, именно там началась моя душа,
там исток моей веры. В доронинский
МХАТ я попала прямо из редакции «Со-
ветской России», на страницах которой
публиковалась, будучи еще студенткой
филфака. Бессменный главный редактор
любимой нашей газеты Валентин Ва-
сильевич Чикин предложил мне, начи-
нающему журналисту, впервые попробо-
вать себя в жанре интервью. «С кем бы ты
хотела побеседовать?» – спросил строгий
Чикин. Долго думать не пришлось. Ко-
нечно, с Татьяной Дорониной, все роли
которой уже тогда я знала почти наизусть. 

Да, она меня поражала, как актриса, но
неизмеримо более – как личность. Ду-
маю, многие поймут, если я скажу, что
воспринимала ее словно ожившую Роди-
ну-мать. Из-за несгибаемой позиции, мо-
гучей воли, недюжинного ума, и конечно
же, пленяла меня ее славянская боже-
ственная красота.

Встретила меня народная артистка
СССР холодно. Доронина была строга к
журналистам, и ее можно было понять.
Травля, которую ей устраивала либераль-
ная братия 1990-х, походила на бои без
правил и была омерзительна в своих ме-
тодах. Поэтому интервью Доронина на
тот момент не давала в принципе и не да-
вала решительно никому. Меня приняли
в виде великого исключения, лишь из-за
уважения, которое Татьяна Васильевна
питала к В.В. Чикину, который за меня и
просил. А поэтому изначально было ого-
ворено – 30 минут и ни минутой больше.
Боже, целых тридцать минут! Моему
счастью, казалось, не было предела!!!

Словно в стеклянной линзе, в судьбе
этой прекрасной женщины отражалась
судьба нашей страны. Самая цитируемая
фраза Бжезинского о планах по уничтоже-
нию в России православия реализовалась
в очень ощутимой мере на ней, на ее теат-
ре, на нашем подлинно русском театре.

Да, на тот момент МХАТ был много
больше чем просто театр. Капитулиро-
вать перед врагом, отдать легендарное
здание на Тверском бульваре Швыдкому
под казино обозначало тогда предать са-
му Родину. Не меньше. Театр стал фор-
постом, вокруг которого было сформиро-
вано мощное кольцо патриотического
«спецназа». Защитить Доронину для каж-
дого русского патриота становилось де-
лом чести. И вот что было удивительным:
пожалуй, только во МХАТе амбициозные
лидеры, к сожалению, далекого от един-
ства патриотического движения могли
почувствовать себя слаженной командой
и мощным кулаком. В этом была самая
большая опасность театра для либералов.
После каждой одержанной победы – за-
столья, песни, объятия. А в центре всегда
была она – Татьяна Доронина. Танечка –
для тех великих, которые благоговели пе-
ред ней, робели и как мальчишки спеши-
ли поцеловать ручку. Танечка – русская
душа, обыкновенная крестьянская баба
родом из деревни Булатово Ярославской
области. Своим происхождением Татьяна
Васильевна всегда гордилась и, словно
нарочито, бунтарски, по-есенински лю-
бовалась своим древним старообрядче-
ским родом. Дескать, вот она я, и кудри
мои русые. Чего скрывать, мхатовская
«черная сотня» приводила в ужас врагов
России.

Мы прекрасно понимали, что наши оп-
поненты не столько вожделели овладеть,
зданием в центре Москвы, хотя и не без
этого, но главным образом им мешали все
мы, которых они ненавидели, и которых
мечтали стереть с лица земли, чтобы по-
бжезински и духу русского на русской зем-
ле не осталось.

Эх, улетела мысль моя птица далеко-да-
леко... Сколько всего пережито, всего и не
рассказать.

Так вот, мой МХАТ начинался с того са-
мого рокового тридцатиминутного интер-
вью с любимой актрисой, которое подлин-
ная любовь и сакральное единство двух
душ расширило сначала до шести часов
упоительной беседы, а позже переросло
для меня в восемь незабываемых лет слу-
жения России, русской культуре в стенах
незабвенного театра. Татьяна Доронина
лично пригласила меня стать ей соработ-
ницей в деле защиты духовно-нравствен-

ных основ России, находящейся на тот мо-
мент в состоянии глубокой обороны.

Ну а потом мемуары...
Работу в горьковском МХАТе доподлин-

но нельзя было назвать именно работой,
это было служение идеалам, никак не
меньше. Артисты называли театр «мона-
стырем», а худрука «игуменьей», ведь для
того, чтобы соответствовать образу испол-
няемой роли по Станиславскому, артисту
нужно было самому быть Человеком, а не
только казаться им. Не изображать-ак-
терствовать, но проживать, отдавать сердце
и душу.

Да, Доронина требовала от труппы опре-
деленного нравственного уровня, нужно
сказать, достаточно высокого, жизни по
христианским канонам, на худой конец –
по законам совести, что для многих оказы-
валось ох как непросто. Осуждали, конеч-
но же, роптали, но все равно старались, тя-
нулись за лучшими.

По трудам и результат был. Аншлаги-ан-
шлаги-аншлаги. Московская публика при-
ходила в наш театр не развлекаться, не от-

дыхать, но дышать! Нахлебавшись дурно-
ты и пошлой безвкусицы современной
жизни по западным образцам, бесконечно
благодарили за счастье быть русскими,
пусть даже неосознанно, ведь «русский
код» был намертво «вшит» в каждом спек-
такле доронинского МХАТа (таков был за-
мысел). Именно он и примагничивал, за-
вораживал, заставлял сердца причастных к
этому «коду» биться в такт пульсации, свя-
занной с генетикой и исторической памя-
тью предков. Во МХАТ непременно воз-
вращались снова. Все это давало силы
коллективу жить несмотря на невзгоды.
Нет, мы не выживали, как думали те, кто
создавал соответствующие невыносимые
условия, мы именно жили – полноценно,
осмысленно, по-русски: и широко, и глу-
боко, и высоко одновременно. Воистину,
блажен, кто посетил сей мир в его мину-
ты роковые!

Теперь вы понимаете, почему с такой
болезненной педантичностью «чужак» и
самозванец Бояков, обманом ворвавший-
ся в русский МХАТ, немедля принялся
уничтожать все спектакли Дорониной,
чтобы камня на камне не осталось... Сти-
рал в пепел. Фурами вывозил, как он го-
ворил, «хлам» из театра. А это были де-
корации спектаклей. Как иудеофашисты
стирают сейчас на Украине историческую
память о русской цивилизации, в равной
мере произошло это и у нас в России, в
доронинском МХАТе.

Но не будем, не станем в этот светлый и
радостный день о грустном, ибо до точки
в этой истории, поверьте, еще очень да-
леко – на кону стоит сама Россия, а она,
как известно, под Богом ходит. Сдюжим
и десяток Бояковых. Нам не впервой.

А сегодня весь русский мир праздну-
ет юбилей не только великой актрисы,
но истинного патриота России Тать-
яны Васильевны Дорониной, и весь ее
род радуется сегодня с ней, радуемся и
мы с вами.

Да, сегодня Татьяна Васильевна почти
ни с кем не общается, и правильно дела-
ет. Но есть несколько людей из театра, ко-
торых она принимает.

Да, она будет отмечать юбилей! И шам-
панское будет, и, как всегда, песни... Рас-
сказывают, что она не унывает. И нело-
гично ей унывать после такой наполнен-
ной великими смыслами и деяниями жиз-
ни.

Будем же благодарить ее за все, что бы-
ло. А в ее сердце – ангелы живут.

И все-таки хотелось бы услышать сло-
во непосредственно самой Татьяны Ва-
сильевны. Кто кроме нее может лучше
всего передать и мысли, и чувства о жиз-
ни в современном мире, о человеческих
утратах и спасительных надеждах?! Ар-
хив мой велик... В нем – неопубликован-
ная часть интервью. Итак, дорогая Тать-
яна Васильевна, вам слово:

ГЛАВНОЕ – устоять против рынка, где
продается человек, говорит леген-
дарная русская актриса, художе-

ственный руководитель театра, народная
артистка СССР Татьяна Васильевна До-
ронина, беседу с которой мы сегодня
предлагаем нашим читателям.

– Татьяна Васильевна, как бы вы оха-
рактеризовали нынешнее время?

– Время потери лучшего в России, луч-
ших людей, лучших талантов, время без-
дарностей и дилетантов.

– Какое место занимает театр в со-
временной России?

– Драматический театр всегда в миро-
вой истории, не только в истории России
по своей направленности, целеустрем-
ленности, по своей надобности продол-
жал лучшее, что давала религия. Поэтому
с атеистическим потемнением правосла-
вия в России эту функцию стал выполнять
театр. И выполнил победно и славно, по-

тому что, какие бы ни были времена, за
исключением нынешнего времени, кото-
рое я ставлю отдельно и определяю как
время, не благое для театра, он нес эту
замечательную функцию – открывать луч-
шее в человеке, открывать самые светлые
стороны жизни и все время напоминать о
том, что жизнь – это великое благо и очень
большое счастье, что красота мира бес-
конечна, а человек как маленькая модель
мира, модель Земли, маленькая планета
несет внутри себя свет. И нужно способ-
ствовать, чтобы этот свет наличествовал,
а не уничтожался. Как вот гасят лампаду –
и нет света, нет проповеди лучшего в че-
ловеке, нет огонька, и тогда каждый чело-
век превращается в мертвую планету.

Сегодня, к большому сожалению, гас-
нут живые, прекрасные предпосылки, ко-
торые существуют в каждом человеке. В
каждом, потому что самое пленительное,
что есть пока в мире, – это ребенок, кото-
рого еще не коснулась вредная идеоло-
гия, который являет собой олицетворение
первозданной человеческой души, по чи-
стоте, доброте, по непосредственности
еще очень близкой к Богу.

Театр всегда занимался ростом души,
ее воспитанием, и в этом его великая
миссия. И несмотря на очень страшные
катаклизмы, которые те или иные силы
производят в нашей стране, получилось
так, что драматический театр, несмотря
на гонения последних лет, потому что ина-
че как гонение это назвать невозможно,
русский театр, благодарение Господу, со-
хранился. И сохраняют его живые души
тех артистов, которые выходят на сцену и
в меру своего внутреннего света воздей-
ствуют энергетически и духовно на зри-
тельный зал и даже пробуждают те погас-
шие лампады внутри, те несчастные, как
будто умершие души к жизни и к свету. Но
для этого должен быть соответствующий
репертуар: нравственный, правдивый. По
уровню таланта – это уровень Островско-
го, Горького, Чехова, Булгакова, Розова,
Арбузова...

К сожалению, одна из самых больших
потерь в результате дурного сегодняшне-
го ученичества и в школах, и в институтах
– это потеря жажды знаний, очень боль-
шое падение интеллекта, а планируемое
уменьшение количества часов, отведен-
ных на литературу, равносильно преступ-
лению. Это значит – превратить людей в
машины и очень легко сделать из нас
счетные машины. Здесь уже совсем не-
важно, сколько человеческих жизней,
сколько преступлений, сколько погибших
душ. Это неважно, важно – нажива. 

Тогда задается вопрос: а во имя чего
и зачем? Потому что для того, чтобы на-
живать, достаточно продать душу дьяво-
лу и все. А человек без души – это ма-

шина, робот, которому не интересно и
страшно жить, то есть поколения ли-
шают самого главного – счастья жизни,
радостного мироощущения, из них вы-
нимают души – то, ради чего рождены
эти маленькие планеты...

Сегодня, когда говорят, что отсутствует
идеология, – это вранье. Грубое, цинич-
ное, громкое, повсеместное и большим
тиражом запущенное. К большому сожа-
лению, идеология золота, денег, наживы
есть, и она сегодня торжествует в различ-
ных формах. И одна из этих форм – уни-
чтожение драматического театра как про-
водника всего лучшего, духовного, чем
богата отечественная и мировая культу-
ра. Сегодня можно наблюдать переход на
те сценические формы, которые не спо-
собствуют росту души, а, напротив, фор-
мируют в человеке брезгливое отноше-
ние к праведности, к добру, насаждается
тяга к извращенным радостям плоти. Го-
ворят – радуйтесь сиюминутно, и какая
форма для вашего тела удобна и доступ-

на – вот это и осуществляйте и не стыди-
тесь ничего, потому что существует со-
вершенно «замечательный» закон: все,
что приносит вам удовольствие, и имеет
смысл. Если это будет продолжаться, то с
уничтожением в человеке совести будет
отнято понятие следования заповедям
Божиим, которые существуют в право-
славии. А с уничтожением заповедей про-
изойдет уничтожение людей, уничтоже-
ние страны, в конечном итоге – уничтоже-
ние мира.

– Татьяна Васильевна, откуда вы
берете столько сил, чтобы вот уже
многие годы защищать честь воз-
главляемого вами театра, отстаивать
идеалы всего русского? Поделитесь
секретом!

– Я уверена, что существуют люди, кото-
рые серьезно относятся к своему предна-
значению и которым так же неудобно в
этом мире, как и вам. Наверное, процент
их все-таки достаточный, во всяком случае,
я рассчитываю сегодня хотя бы на десять
процентов из ста, ну даже пускай пять.

– Так они имеют шанс выжить?
– Это зависит от одной вещи: если у вас

существует позиция неприятия того дур-
ного, что сегодня насаждается в мире, и
вы видите это дурное, наблюдаете, чув-
ствуете, пропускаете это через свое серд-
це и протестуете против этого, то это уже
известная внутренняя состоятельность. И
если вы будете разумно укрепляться в
этом протесте, не выплескивать эмоцио-
нально то отрицательное в виде неприя-
тия, если у вас будет все время существо-
вать цель, вам будет интересно жить и не
одиноко, потому что стремление к цели
дает силы, и в вашей жизни произойдет
чудо.

Чудо – это результат определенных уси-
лий, которые необходимо все время со-
вершать. А если всегда думать, что все
плохо, то это может закончиться страшным
– чтобы этого вообще ничего не было, а это
жуткий грех. Значит надо набирать силы,
верить в смысл собственных дел. А они
имеют смысл, потому что более нежной,
более доверчивой и одновременно силь-
ной страны, чем Россия, нет.

Нужно замечать даже очень маленькие
победы, это дает надежду на дальнейшее.
Затем очень спасает обновление приро-
ды, которое важно видеть, потому что са-
мое прекрасное, что питает душу, – это не-
бо, деревья, птицы, домашние животные,
которые учат мудрости и доброте.

– За МХАТом им. Горького закрепил-
ся авторитет архаичного театра. Как
вы сами к этому относитесь?

– Прежде всего необходимо пояснить

саму идею Художественного театра. Она
выражена, как формула, основоположни-
ками МХАТа. Станиславский начертал:
«Мы приняли на себя дело, имеющее не
простой, частный, а общественный харак-
тер. Мы стремимся создать первый ра-
зумный, нравственный, общедоступный
театр, и этой высокой цели мы посвящаем
свою жизнь. Цель искусства переживания
заключается в создании на сцене живой
жизни человеческого духа и в отражении
этой жизни в художественной сцениче-
ской форме».

Обратите особое внимание на такие по-
нятия, как «общественный», «нравствен-
ный», «разумный», «человеческий дух» и
«художественная форма». Далее Кон-
стантин Сергеевич определяет то, что по-
служило первопричиной, толчком к про-
тесту, что именно неприемлемо с точки
зрения основоположников: «Программа
начинающегося дела была революцион-
на. Мы протестовали и против старой ма-
неры игры, и против театральности, и

против ложного пафоса, декламации, и
против актерского наигрыша, и против
дурных условностей постановки, декора-
ций, и против премьерства, которое пор-
тило ансамбль, и против всего строя спек-
таклей, и против ничтожного репертуара
театров...»

Специально привожу это и сосредо-
точиваю ваше внимание на том, что дол-
жен утверждать Художественный театр и
чему противостоять, а это означает, что
пытаемся утверждать мы и от чего бежим
как от чумы.

Время, названное «временем рынка»,
живет по законам выгоды. Что выгодно се-
годня продать? То, что имеет спрос. Разве
нравственность может иметь спрос в без-
нравственное время? Нет! И тогда дельцы
от культуры в меру своих талантов или, что
более типично сегодня, своей бездарно-
сти начинают пускать на продажу разврат,
бесстыдство, безнаказанность воровства,
убийства, развращение молодежи, нераз-
борчивость в средствах достижения того
«рая», который известен нам как «рай ка-
питализма». Прыжок из социалистической
в капиталистическую формацию – это
прыжок с шестом над пропастью: шест по-
висает в воздухе, ему не на что опереться.
Обреченность этих безумных прыгунов
очевидна. Так же, как очевиден грех тех те-
атральных деятелей, которые обрекают на
хаос и беду своих зрителей, внушая им,
что бандит может быть героем, проститут-
ка – порядочной женщиной, что вор – это
просто умный человек, а потерявшие че-
ловеческий облик отец и мать достойны
сострадания. Между тем сострадания до-
стойны брошенные старики и голодные
дети, изуродованные и убитые молодые
солдаты, брошенные в пекло огня из-за
выгоды мерзавцев, которые наживают
миллионы долларов на их жизнях. Можно
и нужно сострадать подлинным профес-
сионалам в любой области, которые оста-
лись без работы и находятся в полной рас-
терянности от абсурда происходящего.

Театр чернухи в «чернушное» время по-
добен тем капищам, в которых покло-
няются дьяволу. Задача театра противо-
положна. Он – воспитатель нравственно-
сти и духа. Безвкусные, громкие, наглые
шоу, которые пропагандируются сегодня
всеми средствами массовой информа-
ции, – это преступление перед страной,
перед народом, перед людьми. Задача
театра противоположна, она созидатель-
на и гуманна. Именно к этому призывал
К.С. Станиславский, определяя задачу
МХАТа, и именно этому мы следуем. Это
трудно сегодня. А сторонников этой идеи
немало. Много! И их становится больше,
а не меньше. Просто этого не хотят заме-
чать, не хотят уважать свой народ, на него
плюют и смеются над его добротой, сми-

рением и безропотностью. Смеются над
его упованием на Бога!

– Может ли талант актера вопло-
щаться вне моральных принципов, вне
твердой жизненной позиции? В чем
состоит миссия человека искусства? В
чем заключается ваша миссия?

– Здесь хочется избежать каких-либо
высокопарных выражений и слов, потому
что приходится думать, как это будет вы-
глядеть со стороны. Особенно сегодня, в
то время, которое является весьма ци-
ничным и лишено высоких идеалов – в от-
личие от нашего благословенного време-
ни.

Сказать, что «миссия» моей жизни со-
стоит в результатах моей работы – это для
очень многих будет выглядеть неле-
постью, либо позой, либо враньем откро-
венным. Потому что сегодня это «не при-
нято»! Все идеалы заменило понятие «биз-
нес», и само слово это стало сегодня не
просто расхожим, но в высшей степени
почитаемым, хотя в наши времена было
оно всегда с очень большим отрицатель-
ным знаком. Сегодня же это подается как
преимущество, как знак определенного
веса того или другого человека. Чем боль-
ше его бизнес, тем значимее человек, тем
больше уважения требует. Я делаю все,
чтобы миновать «положительные» знаки с
сегодняшних позиций, потому что для ме-
ня они были отрицательные и остались от-
рицательными. Я не могу уважать накоп-
ление денег ради денег. «Делать» деньги
для того, чтобы было еще больше денег, –
это в моем представлении нелепость без-
умия. Я никогда не понимала такого без-
умия, и когда оно стало почти бытом сего-
дня у нас в стране, меня это отвращает.

Меня никогда не прельщал большой за-
работок сам по себе. Да и не только меня!
Мне повезло в жизни. Я работала, выхо-
дила на сцену с самыми талантливыми ак-
терами страны, будь то Лебедев, Копелян,
Стржельчик, Смоктуновский, Джигарха-
нян. И представить себе, что они работа-
ли ради денег, – это невозможно. Они ра-
ботали ради высшего смысла, что заклю-
чает в себе наша профессия, – делать лю-
дей лучше и помогать им верить в лучшее.
Фактически это означает существовать по
заповедям, которые определены в Святой
книге. Они говорили об этом, либо не го-
ворили, – но они выходили на сцену с этой
задачей, а не для того, чтобы уничтожить
веру в лучшее, в нравственность, в чело-
вечность, что нередко делается теперь.

Вот и я всегда выходила только с этой
верой, которая никогда не оплачивалась.
Не заработок главное, а внутреннее ощу-
щение твое, что ты, пусть минимально,
пусть немного, но приносишь духовную
пользу тем людям, которые так или иначе
сталкиваются с твоим творчеством.

Не могу же я служить утверждению пло-
хого в жизни и в людях. И становится
обидно, когда это утверждение плохого
касается талантливых актеров. Понима-
ешь, сколько бы они могли принести бла-
га силой воздействия, которая дана им
свыше! А они эту силу воздействия тратят
на непотребство. И тогда профессия ста-
новится грехом. Я верую в Бога и в самое
прекрасное, что связано с этой верой, по-
тому это для меня чрезвычайно важно, и
когда я вижу, куда направляют сегодня
сценический талант, то прихожу в отчая-
ние, потому что знаю: это – обреченность
для таланта, из талантливого актера де-
лается просто бизнесмен.

– Ваше отношение к политике, к об-
щей ситуации в стране? Чего вы жде-
те от будущего?

– Что касается сегодняшней политики,
она повергла всех в растерянность и не-
верие. Нужно давать себе отчет, что люди
будут понимать и оценивать ту или иную
политическую тенденцию только при од-
ном условии, когда будет существовать
подлинная, нетенденциозная информа-
ция в газетах, журналах, на телевидении.
Сегодня СМИ находятся в стадии крайне-
го субъективизма. Все покупается, зака-
зываются статьи, одурманиваются голо-
вы простых, доверчивых людей. И назы-
вается это очередным американским
словцом «пиар», а если сказать по-русски,
– то просто обман. Если хочешь помочь
стране, людям, хочешь не разрушать, а
созидать, то не лги!

Многие люди уже давно перестали че-
го-то ждать, перестали верить. Сыновья
убивают своих матерей, матери выкиды-
вают новорожденных младенцев в мусор-
ные баки, предприниматели наживают
миллиардные капиталы на продаже дет-
ских органов заграницу. Боль, нравствен-
ный вывих, страх, жестокость обрушились
на людей мощным нескончаемым пото-
ком и можно действительно подумать, что
конец света близок. Сколько вынес наш
народ? Как смотреть детям в глаза, как
объяснить им, почему мир столь несовер-
шенен? И все же главный вопрос нашего
дня – не впасть в уныние. Уныние – один
из опаснейших грехов. Силы и наше спа-
сение в нашей светлой, доброй, справед-
ливой, такой чистой и возвышенной вере –
в православии. Нам нужно учиться про-
щать в этих диких условиях, учиться лю-
бить, помогать ближнему – все заново,
словно с младенчества. Нужно. Так что
ожидания мои просты: я жду Добра, а зна-
чит живу!

Мария МОНОМЕНОВА,
член Союза журналистов России, 

лауреат премии «Советской России»
«Слово к народу» (2001 г.)
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